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Morgen Ausgabe

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

6 Sitzung vom 27 November 12 Uhr
m Miniſtertiſche Kommiſſaregegen Geſetz wegen Aenderung des Geſetzes vom

3 Juli 1876 betreffend den Gewerbebetrieb im Umher
iehenSie erſte Berathung des Lehrerbeſoldungsgeſetzes

wird fortgeſetzt
Abg v Scheuckendorff nl Jch ergreife das Wort im

Auftrage eines Theiles meiner politiſchen Freunde Jch hoffe
daß der Entwurf hier und im Herrenhauſe durch alle Klippen
glücklich hindurchgeleitet wird möchte aber doch einige Bedenken
eltend machen So iſt die Beſtimmung im 8 7 daß den

Lehrern die Alterszulage bei unbefriedigender Dienſtführung ent
zogen werden kann nicht angemeſſen Es giebt doch ſchon ſo
viele Disciplinarmaßregeln gegen die Lehrer daß man hier eine
neue nicht noch erſt einführen ſollte Allerdings muß ich die
Beſtimmung des 8 22 welche die Strafverſetzung für Lehrer
zuläßt für eine Verbeſſerung halten und habe gegen die
Finführung der Disciplinarmaßregel nichts einzuwenden

Man kommt ja in dem Geſetze den größeren Gemeinden mehr
entgegen wie in dem vorigen Entwurfe aber man bleibt
da auf halbem Wege ſtehen und ich kann das nicht für
genügend halten Auch mit der Höhe der Grundgehälter ſ
kann ich mich nicht befreunden Der frühere Entwurf der
dieſelben Grundgehälter hatte war in einer ungünſtigen Zeit
aufgeſtellt jetzt wo auf allen Gebieten ein großer wirth
ſchaftlicher Aufſchwung erkennbar iſt ſollte man doch ein höheres
Minimalgrundgehalt feſtſtellen Auch wird es empfehlenswerth
ſein eine raſchere Erreichung des Maximalgehalts herbei
zuführen Vielleicht könnte man die Orte vorher feſtſtellen
laſſen für welche das Minimalgehalt von 900 M in Wirkung
treten ſoll Wir müſſen hier Verhältniſſe ſchaffen die die
Gewähr einer Dauer in ſich ſchließen und auch die Lehrer
endlich einmal möglichſt zufriedenſtellen Ein unzufriedener
Lehrer pflanzt auch auf ſeine Schüler die Unzufriedenheit über
und das kann von einer ſehr weittragenden Bedeutung für die
ganzen Verhältniſſe werden Das allein ſchon ſollte uns
veranlaſſen jetzt ein Geſetz zuſtande zu bringen Meine
politiſchen Freunde werden alles daran ſetzen um ein Geſetz
auf der Baſis einer gemeinſchaftlichen Verſtändigung zuſtande
zu bringen und wir richten an alle dabei betheiligten Faktoren
die Bitte uns dabei zu helfen und alle Sonderintereſſen zurück
zuſtellen Beifall bei den Nationalliberalen

Abg BVöttinger nl ſchließt ſich dieſen Ausführungen voll
ſtändig an und verweiſt beſonders auf die Verhältniſſe im
Weſten aus denen allein ſchon hervorgehe daß eine Gehalts
erhöhung nothwendig ſei Jn den Lehrerkreiſen herrſche dort
große Unzufriedenheit Das im Geſetze vorgeſehene Anfangs
gehalt von 900 M ſei beſonders für den Weſten ein zu Prmee
während doch dem Weſten mit ſeinen großen Gemeinden viel
größere Laſten nach dem Lehrerbeſoldungsgeſetze auferlegt
würden als dem Oſten und den mittleren Landestheilen Er
hoffe daß die Kommiſſion die aus dem Hauſe geäußerten
Wünſche beherzigen und beſonders die Gehaltsſätze weſentlich
verbeſſern werde Man müſſe die Unzufriedenheit in Lehrer
kreiſen zu beſeitigen beſtrebt ſein

Abg Nickert Frſ Vg hofft daß der Finanzminiſter wenn
ihm die Zulage am Herzen liege diesmal rechtzeitig auf dem
Plane erſcheinen werde wenn daß Geſetz gefährdet erſcheine
und nicht wie im vorigen Jahre im Herrenhauſe erſt eingreife
wenn nichts mehr zu retten ſei Herr Miquel ſei doch bei den
Herren auf der rechten Seite der populärſte Miniſter Er freue
ſich daß man diesmal von dem Centrum und den Herren auf
der rechten Seite das allgemeine Volksſchulgeſetz mehr in den
Hintergrund hätte treten laſſen Lebhafter Widerſpruch im
Centrum und rechts Ja wenn ſie mit einem ſolchen Geſetze
wiederkämen wie das Zedlitz ſche dann würde jetzt noch eineganz andere Oppoſition dagegen ſich erheben Die Schrergehtiter

müßten unbedingt aufgebeſſert werden jetzt ſtänden manche
Lehrer viel ſchlechter als Kaſſenboten und andere untergeordnete
Kategorien Miniſter Miquel habe ſicher noch außerdem
ein paar Millionen für die Volksſchulen disponibel aber
auf eine Frage in dieſer Richtung antworte er nicht
Den 8 22 mit ſeiner Disciplinarbeſtimmung könne er auch
durchaus nicht billigen Der Lehrer fürchtete dieſen Para
graphen da derſelbe mißbraucht werden könne Wir hätten
doch jetzt auch von einer Konduitenliſte der Regierung zu Magde
burg geleſen und neuerdings von einer ähnlichen Sache in Weſt
preußen wo eine ſo widrige Geſinnungsſchnüffelei zu Tage
trete daß er an eine generelle Verfügung nicht glauben könne
Jm Gegentheil müſſe der Miniſter einem ſolchen Unfug durch
ein Miniſterialreſkript entgegentreten Der wichtigſte Punkt des
Geſetzes ſei der wo der Gegenſatz zwiſchen Stadt und Land zu
Tage trete Man wolle den Städten nehmen und dem platten
Lande das geben Und doch ſeien die großen Städte das
Lebenselement des Staates Lachen und Widerſpruch rechts
Der Miniſter meinte die großen Städte hätten durch die
Steuerreform einen großen Vortheil vor dem platten Lande er
halten Das ſei nicht richtig wie aus der Denkſchriftdes Landwirthſchaftsminiſteriums über die Lage der
Land wirthſchaft hervorgehe Das platte Land ſolle
jetzt allein für die Schule ſo viel bekommen wie es an Ein
kommenſteuer und Ergänzungsſteuer überhaupt zahle Am
richtigſten wäre es ſeiner Anſicht nach geweſen wenn man dem
Antrag Sattler gemäß im Geſetze verfahren wäre Den Unter
ſchied zwiſchen Stadt und Land ſollte man überhaupt nicht ſo
hervorheben man ſolle ſich als Kinder eines Landes
betrachten Er wünſche zu wiſſen wie viel derFinanzminiſter noch zu einer höheren Aufbeſſerung der
Lehrergehälter übrig habe Leider ſei der Kultusminiſter nicht
hier Kultusminiſter r Boſſe tritt in den Saal Da kommt
der Kultusminiſter Große Heiterkeit Warum hat der Kultus
winiſter nicht mehr Courage und verlangt vom Finanzminiſter
größere Mittel Der Staat muß hier mehr leiſten können und
kann es auch Wir müſſen endlich einmal die Lehrer zufrieden
ſtellen Geſchieht jetzt zu wenig für ſie ſo werden wir immer
mit unſeren Forderungen wieder kommen Der Finanzminiſter
Miquel kann jetzt zeigen daß er auf dieſem Gebiete noch die
ſelben Anſichten hat wie als Abgeordneter Wo iſt er denn
Miniſter Miquel tritt in den Saal Große Heiterkeit
Miniſter Mignel Jch kann natürlich nicht alle Wünſche be

friedigen Der Finanzminiſter kann nicht von ſeinem guten
Herzen ſich leiten laſſen das wäre mit ſeinem Amte unvereinbar
und finanzpolitiſch entehrt Der Miniſter muß die Geſammtheit
immer im Auge haben und doch nicht an einer Stelle alles
weggeben Die Dinge müſſen doch eine Grenze haben Wir
haben jetzt ſchon für die Lehrer mehr Mittel in Ausſicht ge
nommen und können nicht immer weiter mit Staatsmitieln auf
dieſem Gebiete vorgehen Sonſt kommen wir zu Staatsſchulen
und eine ſolche wäre für Staat Gemeinde Lehrer und Schüler

leich wenig wünſchenswerth Wenn man dieſes Geſetz annimmt
o bekommt man wenigſtens einen Boden auf dem dann ja

vielleicht ſpäter weiter gehaut werden kann Jch bitte das zu
bedenken Ich finde ja erklärlich und begreife es wenn hier
alle möglichen Forderungen geltend gemacht werden Aber die
Herren die das thun haben doch keinen Ueberblick über das
Ganze Es giebt meiner Anſicht nach eine Reihe von Gemeinden

tie für die Schulen mehr leiſten könnten wie ſie geleiſtet rin
aber es giebt auch eine Menge leiſtungsunfähiger Gemeinden

ir können auf dieſem Gebiete nicht weiter gehen als die Vor

gar nicht ſo ſehr auf die Groſchen an

lage thut Die Gehaltsſätze in der Vorlage ſind durchaus an zu zwingen Das an
gemeſſene wenn man bedenkt welchen Bildungsgang and welche Perl cher Baſis un
Staatsunterſtützung der Lehrer genoſſen und welche Ausſichten
er noch vor ſich hat Wo
Beanitengehaltsaufbeſſeru ngeine ſolche Agitation getrieben würde
wie der Lehrer gethan habe wenn j

höheres Gehalt beanſprucht Das kann doch nur
hetzung und Erbitterung der Beamten untereinander führen
Glücklicherweiſe ſind die Beamten nicht ſo gut organiſirt wie
die Lehrer Den Städten ſind wir genügend entgegenge
weiter wie zuerſt

it d derer V ch a ba van h ebh W ifer ſtattfindet den Lehrern dasmit der anderer Beamten vergleicht ſich für beſſer hält und ein edler Wetteifer ſtattfindet um den
ch nur zu einer Ver dere wie möglich zu machen d ſind es die

e

ommen,amtliches Blatt das Gemeindeblatt derRufe rechts Leider Wir konnten doch unter dem 13 O

1 Beiblatt zu Nr 559 der Saale Zeitung velle Somobeid 29 Rwenherlz96
22m2 7e Schulweſen in Preußen entbehre der

ei völlig der Verwaltung überliefert
amit müſſe man aufräumen damit die Schule aufhöre Staats

ollte es hinaus wenn z B bei der ſchule zu ſein Beifall im Centrum
Abg Dr konſ Auf mich haben die Verhandlungenfindru en ob bei den meiſten a ää W

erren Freiſinnigen die immer von Lehrerfreundlichkeit triefen
as es damit in Wirklichkeit auf ſich hat zeigt am beſten ein

Sta t Berlin in dem
kt d J von der Deputat on für die ſtädtiſchen

nicht ignoriren daß die Städte gegen früher durch die Steuer Kangliſationswerke eine Lehrerſtelle auf einem Rieſelgute der
reform in eine günſtigere Lage gekommen ſind und durften es Stadt Berlin ausgeſchrieben wird mit der Bemerkun daß ſich
alſo bei dem beſtehenden Zuſtand nicht belaſſen Wir haben in das Gehalt vom I üpril 1897 ab auf ganze 807 M erhöhen
Bezug auf die Städte jetzt einen Mittelweg gewählt den ich würde
für richtig halte Jch möchte doch bitten daß bei dieſem Geſetz ihren Unterbeamten weit mehriterkeit rechts Die Stadt Berlin zahltr 4 als ihren Lehrern
entwurfe jede der Parteien etwas nachgiebt damit er zuſtande Was die Vorlage betrifft ſo halten wir die hier gewünſchte
kommt und daß er auch den Lehrern begreiflich macht daß ſie Erhöhung des Grundgehaltes für ſehr bedenklich ſie führt dazu
mit ihrer Agitation aufhören ſollten Veifall g t

Miniſter Dr Boſſe Der Fall aus Weſtpreußen iſt mir heute
daß wir zu der abſchüſſigen Bahn der Verſtaatlichung der
Volksſchule mmer weiter ſortſchreiten Der Vorredner hat

erſt bekannt geworden Jch habe darüber Bericht eingefordert wieder vom allgemeinen Volksſchulgeſetz geſprochen Die Macht
und kann jetzt noch nichts darüber ſagen Jm Prinzip kann ich
aber nur betonen daß ich eine ſolche Nachforſchung ſolcher
Konduitenliſten für nicht nothwendig nicht nützlich halte und für
ſittlich verwerflich Eebhafte Zuſtimmung links Jch kann mich

t übrigen nur den Ausführungen meines Vorredners an
hließen
Abg Dr v Woyna fk Das Hauptgewicht liegen wir

darauf daß die Erhöhung der Alterszulagen den Lehrern nicht
ſo ſpät zu theil wird nicht im ſpäten Lebensalter ſondern ſchon
in den mittleren Jahren wo ſie die Zulagen für die Erziehung
ihrer Kinder am beſten gebrauchen können Die Lehrer in
Hannover wünſchen ſpeziell bei dieſem Geſetz daß eine feſte Ab
ſcheidung ihres Einkommens aus dem Schül und Kirchendienſt
ſtattfindet Ein Haupterforderniß konſervativer Geſinnung iſt
es wohlerworbene Rechte zu erhalten Deshalb bin ich nicht
bereit den großen Städten die Staatszuſchüſſe zu entziehen auf
die ſie ein gutes Recht haben Aber vielleicht kommen Sie uns
entgegen und verzichten freiwillig auf dieſe Zuſchüſſe

Abg Dr Dittrich Centr Die Forderung eines allgemeinen
Volksſchulg eſetzes auf chriſtlicher Grundlage laſſen wir diesmal
keineswegs in den Hintergrund treten im Gegentheil hat mein
Parteigenoſſe Dr Porſch aufs ſchärfſte betont daß wir ein der
artiges Schulgeſetz nach wie vor für erforderlich halten als die
Grundlage unſeres ganzen Schul und Erziehungsweſens und
nur um den Lehrern endlich etwas mehr zutommen zu laſſen
laſſen wir dieſes prinzipielle Bedenken jetzt zurücktreten Wir
wollen auch keine Staatsſchule ſondern die reine Kommunal
ſchule bei der allein die Gemeinde ſämmtliche Rechte und
Pflichten der Aufſicht hat Eine feſte Scheidung des Einkom
mens das die Lehrer aus Kirchen und Schuldienſt beziehen
wäre an ſich wünſchenswerth allein zu dieſem Zweck müßten
erſt Verhandlungen mit den kirchlichen Organen angeknüpft
werden Das iſt bisher nicht geſchehen und ſo konnten wir
bei dem vorjährigen Entwurf noch können wir bei dem
ſorgen in dieſer Hinſicht etwas ändern Redner
pricht ferner den Wunſch aus daß die Privatſchulen
die von konfeſſionellen Minderheiten errichtet wären
den Charakter der öffentlichen Voltsſchule erhalten möchten Nach
dem Miniſterialerlaß von 1865 ſei es in das Belieben der
Staatsregierung geſtellt ihnen den Charakter der Oeffentlich
keit zu geben oder nicht Jn dieſer et müſſe der s 11
mehr zur Gunſten der Privatſchulen umgeſtaltet werden Aus den
bisherigen Berathungen habe er entnommen daß man bei dieſem
Entwurf noch viel mehr Schwierigkeiten zu überwinden haben
werde als im vorigen Jahre Seine Partei ſei aber bereit am
Zuſtandekommen dieſes Entwurfes mitzuwirken um der
babyloniſchen Verwirrung und den vielen Unerträglichkeiten auf
dem Gebiete des Lehrerbeſotdungsweſens wenn auch nur
proviſoriſch ein Ende zu machen Beifall im Centrum

Abg Bartels konſ Das Geſetz iſt im Frühjahr nicht wie
der Kultusminiſter meinte an den Widerſtand der großen
Städte geſcheitert ſondern die ablehnende Mehrheit war durch
den Zufall bedingt Wir werden an dieſem Geſetz nach Kräften
mitarbeiten aber wir betrachten es nur als einen Schritt auf
dem Wege zum allgemeinen Volksſchulgeſetz Gefreut haben wir
uns wohl alle über die Erklärung des Finanzminiſters wegen
der Erhöhung der Alterszulagen Wenn er aber glaubt ſo viel
übrig zu haben um den großen Städten entgegenzukommen ſo
hoffen wtr daß er auch für die Lehrer noch etwas mehr übrig
haben wird Bei mir kommen zunächſt die Lehrer und nachher
erſt die großen Städte Sehr richtig rechts Den großen
Städten waren wir ſchon beim vorjährigen Entwurf durch die
Schaffung eines Dispoſitionsfonds zu Beihilfen an leiſtungs
unfähige Städte entgegenkommen Prinzipiell ſtehen wir auf
dem Standpunkt daß der Weg den die damalige Vorlage ein
ſchlug der richtige war Den großen Städten kommt es auch

Sie ſollten ſich freuen
daß ſie präſtationsfähig ſind Der Staat hat keine Veran
laſſung ſo großen Gemeinden über ein beſtimmtes Maß Hinaus
zu geben Noth leiden dagegen die kleinen Städte namentlich
im Oſten Wir gönnen den Lehrern die Erhöhung ihres Ein
kommens aber die richtige Stelle wo man einſetzen muß ſcheinen
mir die Alterszulagen zu ſein und nicht das Grundgehalt Auch
wir wünſchen einen friſchen fröhlichen Lehrer der nicht durch
die täglichen Sorgen um das Brot bedrückt wird Beifall
rechts Betrübt haben mich die Verhandlungen des hamburger
Lehrertages die Schilderungen waren theilweiſe erſchreckend
Aber wir wiſſen auch was wir den r ſchuldig ſind und
wenn das Berliner Tageblatt heute früh die Sache ſo dar
ſtellt als ob der Redner unſerer Partei Herr v Heydebrand
der einzige geweſen wäre der ſich den Lehrern nicht wohl
wollend gegenübergeſtellt hätte ſo erkläre ich das für eine in
fame Verleümdung Beiſall rechts Jch wünſche daß die
Kommiſſion von dem gleichen Geiſte beſeelt ſein möge wie im
Vorjahre Beifall rechts

Abg Dr v Jazdzewsti Pole beklagt ſich über die geringen
Rechte die den Gemeinden in den polniſchen Landestheilen in
Bezug auf die Schule zuſtänden Was das vorliegende Geſetz
betreffe fo wünſche auch ſeine Partei eine Erhöhung der Alters
zulagen ſowie Rückſichtnahme auf die Leiſtungsfähigkeit der Ge
meinden die ſchon ſo erſchöpft ſei daß man abſolut nichts mehr

hätten wir ja ein ſolches Geſetz zu verlangen aber auf dieſen
Standpunkt treten wir nicht wir wollen nicht daß die Krone
und die Staatsregierung die im Auftrage der Krone handelt
dem Parlamente untergeordnet ſei Beifall rechts Mit dieſem
neuen Entwurfe iſt die Regierung den großen Städten entgegen
gekommen weil der vorjährige wie der Miniſter ſagt im
Lerrenhauſe geſcheitert Aber die Bürgermeiſter der großen
Städte bildeten in der Mehrheit welche dort den Geſetzentwurf
ablehnte uur die Minderheit konſequenterweiſe hätte die Re
gierung der dortigen Mehrheit der rechten Seite entgegen
kommen müſſen Das iſt das eine Bedenken das wir gegen die
jetzige Vorlage haben ein anderes liegt darin daß die großen
Städte die Möglichkeit haben ſollen ſich von den Alterszulage
kaſſen nach Belieben auszuſchließen Trotz unſerer prinzipiellen
Bedenken haben wir aber den Wunſch die Vorlage zur Annahme
gebracht zu ſehen wir glauben damit ein Beiſpiel von Selbſt
überwindung zu geben und wir wünſchten nur daß wir in
Bezug auf dieſes Beiſpiel von allen übrigen Parteien übertroffen
werden möchten Beifall rechts

Abg Sack konſ bittet noch einmal ernſtlich zu prüfen ob
das Geſetz nicht dem Artikel 25 der Verfaſſung widerſpreche und
deshalb in den Formen der Verfaſſungsänderung angenommen
werden müſſe

Die Diskuſſion wird geſchloſſen
Perſönlich bemerkt
Abg Dr Langerhans freiſ Volksp Es iſt richtig daß die

vom Abg Jrmer erwähnte Lehrerſtelle nur mit 750 M dotirt
iſt aber dieſe Zahlung geſchieht nicht von der Gemeinde Berlin
ſondern von der Gemeinde Großbeeren und das ſollte auch
Herr Dr Jrmer genau wiſſen

Präſident v Köller Das war keine perſönliche Bemerkung
Heiterkeit
Die Vorlage wird hierauf an eine Kommiſſion von

21 Mitgliedern verwieſen
Präſident v Köller erbittet unter lebhaftem Beifall des

Hauſes und erhält die Ermächtigung Sr Majeſtät dem Kaiſer
und Könige ſowie Sr Kgl Hoheit dem Prinzen Heinrich von
Preußen zu der heute erfolgten Entbindung der Prinzeſſin
Heinrich von einem Sohn die wärmſten Glückwünſche des
Hauſes auszuſprechen

Nächſte Sitzung Donnerstag 3 Dez 11 Uhr Erſte Be
rathung des Geſetzentwurfes betr Beſteuerung des Gewerbe
betriebes im Umherziehen zweite Beräthung der Konvertirungs
vorlage und des Geſetzentwurfes betr die Heſſiſche Ludwigs
bahn

Schluß nach Uhr
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Am Bundesrathstiſch Nieberdig u a
Das Haus iſt ſchwach beſetzt
Die zweite Berathung der Juſtiznovelle wird fortgeſetzt

bei 364 und 366 welche die Veweisaufnahme in der Berufungs
inſtanz ordnen Danach kann nach dem beſtehenden Geſetz
woran die Vorlage nichts geändert hat die Ladung der in
erſter Jnſtanz vernommenen Zeugen und Sachverſtändigen
unterbleiben wenn eine wiederholte Vernehmung zur Aufklärung
der Sache nicht erforderlich iſt Die Zeungen und Gutachter
ausſagen der erſten Jnſtanz dürfen ohne Einwilligung der Pro
zeßbetheiligten nur dann verleſen werden wenn die Ladung der
Beweisperſonen erfolgt oder rechtzeitig vor der Hauptverhand
lung beantragt iſt

Die Kommiſſion hatte anfänglich beſchloſſen für die Berufung
gegen Urtheile der Schöffengerichte die gegenwärtigen Beſtim
mungen aufrecht zu erhalten in der Berufung gegen Straf
kammerurtheile dagegen ſollte gegen den Widerſpruch eines Prozeß
betheiligten die Verleſung erſtinſtanzlicher Ausſagen überhaupt un
zuläſſig ſein Dieſen Beſchluß der Kommiſſion hatte die Regierung
für unannehmbar erklärt und die Kommiſſion hatte daher in
einer dritten Leſung darauf verzichtet Außerdem hat die
Kommiſſion noch die Beſtimmung hinzugefügt der Angeklagte
ſei ausdrücklich darauf aufmerkſam zu machen daß bei Unter
laſſung der rechtzeitigen Ladung von Zeugen die Verleſung der

t Ausſagen auch ohne ſeine Zuſtimmung zu
äſſig ſei
Ein Antrag des Abg Schmidt Warburg Ctr will die an

fänglichen Beſchlüſſe der Kommiſſion wiederherſtellen Eventuell
ſoll die Verleſung vor den Oberlandesgerichten wenigſtens dann
nicht erfolgen dürfen wenn in der Vorinſtanz bei der
Protokollirung die Ausſagen nicht vorgeleſen und genehmigt
waren

Geheimrath Dr Lukas macht darauf aufmerkſam daß die
Regierung auch jetzt noch an ihrem Widerſpruch gegen den An
trag Schmidt Warburg feſthalte und daß die Annahme dieſes
Autrages es in hohem Grade unwahrſcheinlich mache daß dereeran der Vorlage ſeine Zuſtimmung ertheite Die Be

denken die man bei der Wahl der Oberlandesgerichte als
Berufungsgerichte gehegt würden nach Annahme des Antrages
noch ſchärfer hervortreten denn die Bezirke ſeien groß und die

von ihnen verlangen könne zumal ſie vielfach für die vom Weſten Koſten würden erheblich wachſen Er bitte daher den Kom
her mit höherem Gehalt in die polniſchen Landestheile verſetzten miſſionsbeſchluß der das Prinzip der Mündlichkeit völlig wahre
Lehrer beſondere Zuſchüſſe leiſten müßten Unannehmbar ſei für anzunehmen dagegen auch den Eventualantrag SchmidtWar
ſeine Partei die Beſtimmung des z 22 über die Diseciplinar burg ahzulehnen
verſetzung der Lehrer wenn dieſelbe in der jetzigen Faſſung an Abg Ur v Buchka konſ bittet mit Rückſicht auf dieſe
genommen würde ſo ſchädige man nicht nur die Lehrer ſondern Erklärung des Regierungsvertreters um Ablehnung des An
auch die Gemeinden die zu den Umzugskoſten beitragen müßten trages Schmidt Warburg Denn wenn die J uſttzuövelle falle
Der Miniſter müſſe ſein ganzes Syſtem ändern wenn er den ſei auch die zu erwartende Militär Straſprozeßnovelle ge
Lehrern und der Schule wirklich wohlwolle und namentlich die fährdet
vor Jahren erfolgten Verſetzungen der Lehrer aus den polniſchen Abg Weruer Antiſ ſtellt ſich ganz auf den Boden des
Landestheilen nach dem Weſten rückgängig machen die beſonders Abg Schmidt Die Protokolle ſeien vielfach nicht ausreichend
böſes Blut gemacht hätten Beifall bei den Polen um in der Berufungsinſtanz als Unterlage zu dienen Die

Abg Donzenberg Etr meint es wider preche der Ver Mündlichkeit des Verfahrens ſei bei weitem zuverläſſiger Zum
faſſung daß die ſtaatlichen Beihilfen nicht blos armen ſondern mindeſten müſſe dem Cventauch woh habenden Gemeinden gegeben würden und daß werden R Eventualantrag Schmidt Folge gegeben

man auf den Nachweis des Bedürfniſſes ganz ver
zichte An ſich wäre es das beſte die Vorlage

Welt geſchafft ſei damit die wichtigſte Waffe aus der Hand ge

ſehr erwägenswerih unäbzulehnen weil der Landesvertreiung wenn der Entyourf Konimiſſion an e worden

wirklich Geſetz würde und die Lehrerbeſoldungsfrage eus der und i

Abg Weckh freiſ z betont der Antrag Schmidt ſei
ei ja auch urſprünglich in der

Er werde dafür ſtimmen
gebe dem Hauſe zu vedenken od es der Regierung hier

Zugeſtändniſſe machen weolle
nommen werde die Regierung zur Einbringung des von derMehrheit ſo entſchieden geſorberten allgemeinen Volksſchulgeſetzes Abg Hr v Euny natl Sie wiſſen daß wir ſtets gefordhaben bei einer Hieform der iltine roz e

e

c



Mündlichkeit des Verfahrens einzuführen und ich glaube wir
u dabei die e en des ganzen Hauſes auf unſerer

eite gehabt Wollen wir nun in demſelben Augenblick wo
dieſe Reform bevorſteht in die bürgerliche Strafprozeßordnung
das ſchriftliche Verfahren einführen Sehr richtig Denn das
thun wir thatſächlich mit dieſem Geſetz wonach in der Berufungs
inſtanz auf Grund der Protokolle entſchieden werden ſoll Jch
kann mich nicht entſchließen dieſen Weg zu gehen Jch bin ein

reund der Berufung aber ich will ſie nicht um jeden Preis
ch will ſie nur unter Wahrung des Prinzips der Mündlichkeit

nur wenn das Verfahren in der Berufungsinſtanz von derſelben
Güte iſt wie in der erſten Zlcterß

Geheimrath v Lenthe wiederholt noch einmal die Gründe
die der Regierung die Annahme des Antrages unmöglich
machen

Beckh Ctr beantragt den Antrag Schmidt dahin zu
vervollſtändigen daß die Protokoll Verle ung ſich nur auf
Zeugenausſagen in der Hauptverhandlung erſtrecken
dürfen Stadthagen Soz betont die Mündlichkeit ſei ein

kultureller grag pritt im Rechtsverfahren die hier ſowohl wie
im Militärſtrafprozeß aufrecht gehalten und vertheidigt werden
müſſe Nach dem Verfahren der es ſei die Berufung
nur ein Flitterwerk ein bloßer Name Nur durch die Mündlich
keit allein kann die Wahrheit ermittelt werden und darauf
kommt s vor allem an

Abg Dr v Marauardſen nat lib Jch hoffe daß die
reformirte Militärſtrafprozeßordnung einſt auf Grundlage des
modernen Verfahrens vorgelegt wird ohne daß wir deshalb
genöthigt wären hier auf die Mündlichkeit zu verzichten Jch
erkläre mich mit dem Vorſchlage des Abg Schmidt vollkommen
einverſtanden es muß doch das Berufungsgericht in derſelben
Art und Weiſe und mit demſelben Material arbeiten wie das
Gericht von dem aus appellirt wird Das würde aber bei dem
Vorſchlag der Regierung nicht möglich ſein

Abg Lerno Ctr bemerkt daß er dem Antrag keinen ſo
Eben Werth beilege ken miſſionsbefchin genüge zum

chutz des Angeklagten voll ändig
Abg Haufßzmaun Deutſche Vkp Der Hauptpunkt auf den

es hier ankommt iſt doch der daß der Angeklagte das Recht
hat die ganze Verhandlung der erſten Jnſtanz zu erneuern
Dieſes Recht wird ihm durch den Kommiſſionsbeſchluß gegeben
nachdem der Angeklagte ſelbſt gegen den Willen der Richter die
Erneuerung der Verhandlung in erſter Jnſtanz herbeiführen kann
Eine Beeinträchtigung der Mündlichkeit liegt darin nicht Die
darauf abzielenden Ausführungen haben nur einen theoretiſchen
Werth Jch kann darin dem Abg v Marquardſen auf dieſem
Wege der gegen die Berufung führt nicht folgen

Abg Schmidt Warburg Etr verzichtet lieber auf die Be
rufung als auf die Mündlichkeit Die Verleſung der Protokolle
könne immer nur ein Nothbehelf ſein Nachdem ſchon das Fünf
richterkollegium zweifelhaft geworden iſt ſei gewiſſermaßen derBaum ſchon an der Wurzel faul nun ſolle ändh noch der Wipfel

verwelken Dann wolle er ihn lieber gar nicht Er fürchte das
ceterum censeo der Regierung nicht man könne ja erſt abwarten

was kommen werde
Abg Werner Antiſ meint man dürfe ſich durch Hinweiſe

auf die Militärſtrafprozeßordnung nicht bange machen laſſen
ſolche Aeußerungen ſeien nur berechtigt das Publikum zu be
unzuhigen

Abg v Buchka konſ erwidert es ſei doch ganz natürlich
daß es ſchwierig ſein werde die Militärſtrafprozeßordnung zu
ſtande zu bringen wenn infolge der hohen Anforderungen der
Reichstag dieſe Strafprozeßordnung ſcheitere Hier könne man
noch am leichteſten nachgeben denn ſonſt werde auch die Be
rufüng gefährdet Man werde ja ſehen daß ſein Standpunkt
zu dieſer Sache der richtige ſei er rufe dem Abg Schmidt zu
Bei Philippi ſehen ioir uns wieder Beifall

Abg Spahn Ctr vertheidigt nochmals den Antrag Schmidt
er wolle die Berufung nur wenn ſie eine gute ſei und das Ver
fahren dem in erſter Inſtanz entſpreche

Abg Beckh freiſ Vp betont ſein Antrag wolle den Antrag
Schmidt noch verbeſſern

Darauf wird die Beſprechung geſchloſſen Perſönlich bemerkt
Abg Dr v Wiarquardſen nl auf eine Bemerkung des AbgSchmidt er ſei zwar ein Gegner der Berufung das könne ihn
aber nicht abhalten die Berufung die man hier einführen
wolle ſo gut wie möglich zu geſtalten Deshalb habe er für den
Antrag Schmidt geſprochen

Sodann wird der Antrag des Abg Schmidt mit dem Zuſatz
antrag des Abg Beckh mit großer Mehrheit angenommen

Zu S 370 beantragt Abg Frohme Sozialdem daß über die
vom Angeklagten eingelegte Berufung auch dann ver
handelt werden ſoll wenn ſein oder ſeines Vertreters Nicht
erſcheinen nicht genügend entſchuldigt iſt während nach der
Kommiſſion in dieſem Fall die Berufung verworfen
wird und nur über eine etwa vom Staatsanwalt eingelegte
Berufung verhandelt werden ſoll

Geh Rath v Lenthe erklärt ſich gegen den Antrag Frohme
da nach demſelben Paragraphen der Angeklagte unter gewiſſen
Vorausſetzungen nach Zuſtellung des Urtheils die Wiederein
ſetzung in den vorigen Stand beanſpruchen kann

Abg Stadthagen Sotzialdem kann in der Beſtimmung der
Kommiſſion nur eine Härte und Ungerechtigkeit gegen den An
geklagten erkennen

Darauf wird der Antrag Frohme angenommen
Die Kommiſſion hat einen neuen 8 371a beſchloſſen Der

ſelbe beſtimmt wenn zu Gunſten eines Angeklagten die Auf
hebung des Urtheils wegen Geſetzesverletzung erfolgt und das
Urtheil ſich auch auf andere Aungeklagte erſtreckt ſo iſt zu er
kennen als ob ſie gleichfalls die Berufung eingelegt hätten

Trotz der Bitte des Geh Raths v Lenthe den s 3871a ab
zulehnen wird derſelbe genehmigt

8 377 veſtimmt u daß ein Urtheil unanfechtbar iſt wenn
es keine beſtimmten Entſcheidungsgründe enthält

Abg Stadthagen Soziald beantragt das Urtheil ſolle
auch aufechtbar ſein wenn es die Vorſchriften über den Jnhalt
eines Urtheils verletzt

Der Antrag Stadthagen wird abgelehnt
s 385 beſtimmt in ſeinem Abſ 2 daß Reviſionsanträge des

Angeklagten nur in einer vom Vertheidiger oder Zkechtsanwalt
unterzeichneten Schrift oder zu Protokoll des Gerichtsſchreibers
angebracht werden können

Abg Stadthagen Soziald beantragt dieſen Abſatz zu
ſtreichen Es ſei eine Art Bevormundung daß der Angeklagte
den Reviſionsantrag nicht direkt beim Gericht einbringen könne

Geh Rath Lukas meint der Antrag würde dem Angeklagten
nur zum Nachtheil gereichen da die Anbringung des dieviſions
anträges Rechiskenntniſſe und Beobachtung von Vorſchriften vor
ausſetze die der Angeklagte nicht verletzen dürfe

Der Abſ 2 des S 385 wird nach dem Kommiſſionsvorſchlag
unter Ablehnung des Antrags Stadthagen angenommen

s 390 Abſ 2 des beſtehenden Geſetzes beſtimmt einen An
ſpruch auf ein Zugegenſein bei der Reviſionsverhandlung hat
der Angeſchuldigte nicht wenn er in Haft iſt
Ada Stadthagen Soz beantragt die Streichung des Ab

atzes

Nachdem ſich Geh Rath Lukas gegen denſelben ausgeſprochen
lehnt das Haus den Antrag Stadthagen ab

s 398 wird mit einer redaktionellen von Abg Pieſchel natlib
beantragten Verbeſſerung angenommen

s 399 handelt vom Wiederaufnahmeverfahren
Abg Munckel fr Vp beantragt zu beſtimmen daß ein

Wiederaujnahmeverfahren ſtaätthaft ſein ſoll wenn bei den Urtheil
ein Richter Geſchworener oder Schöffe mit gewirkt hat welcher
ſwäter in Geiſteskrankheit verſtorben oder wegen Geiſteskrankheit
gerichtlich entmündigt worden iſt ſofern glaudhaft gemacht wird

daß ſich derſelbe bereits zur Fällung des Urtheils im Zuſtandeder Geiſteskrankheit befunden hat 2

Verbunden mit der Beweiſung des s 399 wird die Verhandlung
über S 413 b Entſchädigung unſchuldig Verurtheilter

Abg Rorven Ctr Jch verzichte lieber auf die Entſchädigung
unſchuldiger Verurtheilter als daß ich darein willige daß das
Wiederaufnahmeverfahren erſchwert werde Nach dem biſtehenden
Ge tze F 399 Nr 5 genügt behufs Erlangun des
Wiederaufnahmeverfahrens wenn man neue Thatſachen beibringt
die eine Freiſprechung oder geringere Beſtrafung herbeizuführeneeignet ſind Nach der Vorlage dagegen werden Thatſachen ge
ordert welche die Unſchuld beweiſen Es mögen ja Mißſtände

vorkommen in dem der Angeklagte die Verdunkelung des That
beſtandes benutzt um Freiſprechung oder eine geringere Be
ſtrafung zu erlangen Aber das rechtfertige noch nicht die Aus
ſchließung derjenigen Fälle in denen wirklich eine Freiſprechung
eines Unſchuldigen zu Unrecht Verurtheilten möglich wäre
Mit der Einführung der Berufung kann man das jedenfalls nicht
rechtfertigen Jch möchte alſo bitten es hier beim beſtehenden Geſetz
zu belaſſen Was die Entſchädigungen betrifft ſo halte ich es
doch für ſehr bedenklich zwiſchen den für unſchuldig Erklärten
und den wegen des non liquet Freigeſprochenen zu unterſcheiden
den letzteren würde der Verdacht der Schuld doch ſtets anhaften
Wer freigeſprochen iſt ſoll auch das Recht haben ſich als un
ſchuldig zu betrachten vor dem Geſetz wenigſtens Die Stimme
des Volkes mag anders urtheilen Wer aber ver Gericht frei
geſprochen wurde hat auch Anſpruch auf Enſchädigung Jch
möchte daher bitten pure den Antrag Munckel dor es bei dem
beſtehenden Geſetz belaſſen will anzunehmen GBeifall

Geheimrath v Lenthe vertheidigt die Regierungsvorlage Die
Regierung hat die Aenderung der Beſtimmungen über das Wieder
aufnahmeverfahren ganz unabhängig von derFrage der Enſchädigung
unſchurdig Verurtheilter vorgeſchlagen denn die bisherigen Be
ſtimmungen haben zu den ſchwerſten Mißſtänden geführt Eine Ent
ſchädigung ſoll nur denen gewährt werden von denen es zweifellos iſt
daß ſie mit Unrecht verurtheilt worden ſind Andernfalls würde man
das Rechtsgefühl des Volkes aufs gröblichſte verletzen Redner ver
ſucht ſodann ausführlich nachzuweiſen daß die vorgeſchlagenen
Veränderungen über das Wiederaufnahmeverfahren eine Ver
beſſerung des beſtehenden Rechtszuſtandes ſeien Jn Frankreich
und Belgien iſt das Wiederaufnahmeverfahren viel größeren
Beſchränkungen unterworfen als ſie hier vorgeſchlagen ſeien

Abg Träger frſ Vg bemerkt hier werde ein neues Opfer
für die Erlangung der Berufung gefordert das ſei die Einfüh
rung des Begriffs Unſchuld in die Strafprozeßordnung Das
Gericht habe nur die Schuld zu unterſuchen nicht aber ob der
Angeklagte unſchuldig ſei Abg Roeren habe ſchon nachgewieſen
wie ſchwer es für den Angeklagten ſein werde Thatſachen anzu
führen die zu einer Unſchuldserklärung ausreichen Ebenſo dürfe
man nicht willkürliche Unterſcheidungen und Verklauſulirungen
machen wenn man einmal die Entſchädigung unſchuldig Vernr
theilter im Prinzip anerkenne Ja man müſſe dies Prinzip
eigentlich auch auf diejenigen ausdehnen die nicht blos im Wieder
aufnahmeverfahren freigeſprochen ſind Auch von dieſem Stand
punkte aus könne er die Vorlage nicht billigen und ziehe den be
ſtehenden Zuſtand vor

Abg Liebknecht Soz ſpricht ſich ebenfalls gegen eine Er
ſchwerung des Wiederaufnahmeverfahrens aus beſſer ſei es
hundert Schuldige freizuſprechen als einen Unſchuldigen zu ver
urtheilen Redner erinnert u a auch an den Fall Ziethen
Redner hat die Ueberzeugung daß Ziethen abſolut unſchuldig
ſei u d gar nicht ſchuldig ſein könne ſchon Paul Lindau habe
dies in einer Broſchüre nachgewieſen trotzdem ſei die Wieder
aufnahme des Verfahrens abgelehnt worden weil das Falſchgehen einer Uhr nicht nachgewieſen ſei vor ſolcher juriſtiſcher

r in ſtehe der Verſtand eines geſunden Menſchen ein
ach ſtill

Geheimrath Lukas Der Vorredner hat ſelbſt zugegeben daß
ſämmtliche Anträge auf Wiederaufnahme des Verfahrens von
den zuſtändigen Gerichten abgelehnt ſeien und daß dieſe Ent
ſcheidung durch alle Jnſtanzen durchgeführt und rechtskräftig
geworden ſei Hierdurch iſt für mich der Fall Ziethen erledigt
Unruhe links Es iſt nicht Aufgabe des Reichstags an den

Entſcheidungen der Gerichte Kritik zu üben am wenigſten äuf
Grund einjeitiger Vorurtheile Widerſpruch lints
Abg Stadthagen Soz führt aus daß es unmöglich ſei

ein Wiederaufnahr verfahren in einem ſolchen Falle zu erreichen
wenn der Kommiſſionsvorſchlag Geſetz werde und geht gleich
falls ausführlich auf den Fall Ziethen ein Redner bezieht ſich
auch auf den Fall Schröder der wegen Meineids verurtheilt
wurde Selbſt in einem ſolchen eklatanten Falle könne kein
Wiederaufnahmeverfahren erreicht werden und da komme die
Regierung und wolle den unglücklichen Opfern der Juſtiz noch
mehr die Freiſprechung erſchweren Er bitte dringend den
Antrag Munckel anzunehmen

Staatsſekretär Dr Nieberding Herr Stadthagen hat ge
fragt warum die Staatsanwaltſchaft in dem Falle Schröder
nicht das Wiederaufnahmeverfahren beantragt habe Die Staats
anwultſchaft hat dieſe Frage einer Prüfung unterzogen und iſt
vom Juſtizminiſter noch beſonders beauftragt worden bei
dieſer Prüfung mit der größten Sorgfalt vorzugehen
Die Staatsanwaltſchaft hat aber bei dieſer pflicht
gemäßen Prüfung nicht die Ueberzeugung gewonnen
daß in dieſem Falle der Antrag auf Wiederaufnahme des Ver
fahrens zu ſtellen ſei Damit iſt aber keineswegs dem Ver
urtheilten die Möglichkeit genommen nun ſeinerſeits dieſen An
trag zu ſtellen Es iſt mir nicht bekannt ob das bisher ge
ſchehen iſt Was den Fall Ziethen anlangt ſo muß ich es ab
lehnen darüber hier zu ſprechen denn wohin ſollte es führen
wenn dieſes Haus nachdem ein Prozeß in allen Jnſtanzen ge
ſetzmäßig entſchieden iſt gewiſſermaßen noch ein neues Urtheil
in der Sache ſprechen wollte Lebhafte Zuſtimmung Gegen
über einer Aeußerung des Abg Stadthagen betreffend den
Bürgermeiſter von Kiel der in einer Bordellſache einen Meineid
geleiſtet haben ſoll bemerkt Redner Jch bin der Meinung daß
ſo lange der Staatsanwalt keine Anklage erhoben hat ſich jeder
vorſehen ſollte eine ſo ſchwere Beſchuldigung gegen einen Be
amten auszuſprechen Beifall

Abg Spahn Ctr bittet den Staatsſekretär ſich über den
e zu informiren und dem Hauſe Bericht darüber zu
erſtatten

Abg Stadthagen Soz kommt nochmals ausführlich auf
den kieler Fall zurück worin der Bürgermeiſter einen Meineid
geleiſtet habe

Geheimrath Lucas Jch möchte nur feſtſtellen daß ich dem
Hauſe nicht prinzipiell das Recht abſpreche hier gerichtliche
Entſcheidungen zu beſprechen indeſſen betreffs des kieler Falles
Ziethen hat eine ſolche Beſprechung keinen Zweck da der
Reichstag nicht in der Lage iſt dieſe Sache klar beurtheilen zu
können Herr Stadthagen hat kürzlich ſchon den Bürgermeiſter
in Kiel wegen eines Eides angegriffen er hat aber damals nur
von einem im ſtrafrechtlichen Sinne nicht verfolgbaren Eide
geſprochen ſo daß jede Veranlaſſung wegfiel hier Recherchen
anzuſtellen Nachdem er aber heute von Meineid ſchlechthin
a rechen hat werde ich die Sache ſofort näher unterſuchen
aſſen

Präſident Frhr v Buol Jch habe nicht gehört daß der
Abg Siadthagen heute von einem Meineid geſprochen hat Er
hat allerdings geſtern oder vorgeſtern dem Bürgermeiſter objek
tive Unwahrheit zum Vorwurf gemacht

Abg Liebknecht Soz betont nochmals daß nach der Anſicht
namhafter Juriſten gerade der Wiederaufnahmeparagraph einen
gläfernen Wall um den Fall Ziethen ziehe man werde aber nicht
ruhen bis dieſer Wall durchbrochen ſei Jm Fall Schröder ſei
man offenbar von einem irrigen Thatbeſtand ausgegangen wo
durch auch die Rechtſprechung hinfallig werde

Darauf wird die Berathung geſchloſſen der Antrag Munckel
abgelehnt Dagegen wird ein anderer Antrag Munckel auf
Wiederherſtellung des beſtehenden Rechtes in Be

Nov

399 mit großer Mehrheit angenommen Ueber
S 413 wird noch nicht abgeſtimmt

Nächſte Sitzung Sonnabend 12 Uhr Fortſetzung der Berathung
Schluß 6 Uhr

zug auf

Wiſſenſchaft Kunſt Litteratur
8s Leipzig 27 Nov Franz Lehär s e lyriſches

Drama Kukuska Librettiſt Felix Falzari fand bei ſeiner
heutigen Erſtaufführung eine ſehr beifällige Aufnahme nament
lich auch bedingt durch eine glanzvolle Ausſtattung welche Herr
Direktor Stägemann dem Werke mit auf den Weg gab Die
Novität welche bereits auch in Budapeſt und Königsberg an
enommen iſt bietet dem Orcheſter entzückende Wirkungen undEtimanungsmalereien Komponiſt und Darſteller ſowie Ober

regiſſeur Goldberg wurden am Schluß der Vorſtellung 8 mal
gerufen

Vermiſchtes
Zur Frauenbewegung Jn Berlin ſoll ein Mädchen
ymnaſium errichtet werden welches ſich an die ſtädtiſche

ViktoriaSchule auf dem Ritterplatz angliedern wird
Berliner Ansſtellungslotterie Jn der geſtrigen Vor

mittags Ziehung der Serie 3 0 der Berliner Gewerbe Aus
ſtellungs Lotterie fiel auf Nummer 334 368 Gewinn Nr 8 im
Werthe von 1000 Mk 297861 Gewinn Nr 12 im Werthe von
1000 Mk 91428 Gewinn Nr 20 im Werthe von 500 Mk
363 358 Gewinn Nr 23 im Werthe von 500 Mk 181 130 Gewinn
Nr 27 im Werthe von 500 Mk

Zum Morde in Pleßz Die Mörder des Bankiers Kohn
in Pleß haben für 150,000 M Effekten ſowie vier ſilberne
Leuchter geraubt

Mord und Selbſtmord Jn Frankenthal erſtach der
Muſiker Hammel aus Großkarlbach im Streite ſeine Geliebte und
erhängte ſich alsdann in ſeiner Wohnung

Selbſtmord eines Börſenmannes Jn Wien hat ſich der
dortige Börſenfſpekulant Marmaros entleibt

Die Königin Viktoria führt wie die meiſten europäiſchen
Souveräne ein höchſt einfaches Leben Zum Frühſtück genießt
ſie faſt ſtets eine Taſſe Kakao und einen deutſchen Zwieback
obgleich die Dienerin ihr auch Kaffee und Thee zur Auswahl
an das Bett bringt Um halb zwölf Uhr nimmt Jhre Majeſtät
eine Taſſe Bouillon oder ein Glas Wein mit einem drein
geſchlagenen Ei zu ſich Der Luncheon der Königin findet
wenn das Wetter es nur irgend erlaubt ſtets im Freien ſtatt
Die Hauptmahlzeit wird um ein Viertel vor neun Uhr abends
eingenommen Bordeaux und Champagner giebt die Königin
unter den Weinen den Vorzug und Cognak unter den Spiri
tuoſen

Großes Schadenfeuer Jn der londoner Vorſtadt Ber
montſey brannte vorgeſtern abend eine Fabrik nieder wodurch
200 Arbeiter beſchäftigungslos wurden Der Materialſchaden
beträgt 50,000 Pfund Sterling

Dynamit Exploſion Nach Meldungen aus Perpignan
wurden daſelbſt durch eine Exploſion in einer Dynamitfabrik
zwei Arbeiterinnen getödtet
Eiſenbahnunuglück Einer Drahtmeldung der Petersburgs

kija Wjedomoſti aus Roſtow am Don zufolge fand vorgeſtern
bei der Station Nachitſchewann auf der Südoſtbahn ein
Zuſammenſtoß zweier Eiſenbahnzüge ſtatt bei welchem
viele Paſſagiere ſchwer verwundet und einige
getödtet wurden 15 Wagen ſind zertrümmert

Die Ueberſchwemmungen in Athen Die von niederen
Volkstlaſſen bewohnten Stadtviertel von Piräus ſind wie wir
e ſchon kurz mittheilten in großer Ausdehnung über
chwemmt Die Zahl der Opfer überſteigt 30 Die

Matrofen der franzöſiſchen und ruſſiſchen Kriegsſchiffe arbeiteten
mit denen zweier griechiſchen die ganze Nacht hindurch mit
außerordentlicher Anſtrengung am Rettungswerk Sie durch
fuhren in Barken die überflutheten Straßen während der

Bugeaud mit ſeinem elektriſchen Scheinwerfer die infolge Ver
ſagens der Gasleitung im Finſtern liegende Stadt beleuchtete
g in Athen wurden noch mehrere Leichen aufgefunden Die
Geſammtzahl der Opfer beträgt 70 Die Eiſenbahn
linien ſind an mehreren Stellen beſchädigt

h

Wanaren ind Produktenbertehte
Getreidoe

New Vork 27 Nov ITelegr Rother Winter weizen
o9 Weizen Nov 90 Dez 90 März 92 Mai 89
Mais Nov 298,6 Dez 295/6 Mai 335,8 Mebl 3,65 Getreide
fracht 4

Chicago 27 Nov Ielegr Weizen Nov 815/ Dez 8I/
Mais Nov 238/,

Hamburg 27 Weizen loco ruhigloco neuer 175 179 Roggen loco ruhig
meckienburgischer loco neuer 136 137 russischer
Hafer rubig Gerste ruhig

Stettin 27 Nov Weizen ruhig loco 163 169 per Nov
Nov Dez Roggen ruhig loco 123 128 perper Nov Dez Vomm Hafer loeo 128 134

Wien 27 Nov Weizen per erbst Gd Br perFrühjahr 8,57 Gd 8 59 Br Roggen per Herbst Gd rper rühjaur 7,25 Gd 7,27 Br Hafer per Hecbst Gd Br
per Frühjahr 6,41 Gd 6,43 Br

Pest 27 Nov Weizen loco rubig per Herbst GdBr per Frühjahr 822 Gä 8,23 Br Roggen per Herbst Gd
Br per Frühj 87 Gd 6,88 Br Hafer per Herbst Gd
Br per Frübj 6,02 Gd 6,0 Br

ZzueoKoer

holsteinischer
hiesiger

loco ruhig 96 88

Nov

per

Paris 27 Nov Schluss, Rohzucker ruhbig 8890 loco 25 258,
Weisser Zucker fest Nr 3 per 100 kg per Nov 27 per
Dez 2756 per Jan April 28, per März Juni 288,

ondon 27 Nov 960 Javazuckerz1178 ruhig Rüben Roh
zucker loco 9 e ruhig Centrifugal

Kaffee
Hawburg 24 Nov Kaffee ruhig Umsatz 2000 Sack
Hamburg 27 Nov Vormittags ericht Good average Santos

per Dez 498, per März 50 per Mai 51 per Juli 51
Kuhig8 u amburg 27 Nov Nachmittagsbericht Bericht der Hamb
Firma Joswich u Comp Kaffeeſgood average Santos per Dez 49,
per März 503,, per Mai 542, per Juli 514 Unregelmässig

Iamburg 27 Nov Abends 6 Uhr Bericht der Hamb Firma
oswieh u Comp Kaffee good average Santos per Dez 49,, per März
50 Unregelmässtg

Havre 27 Nov Vorm 10 Uhr 39 Alin Bericht der Hamburger
Firma Peimann Ziegler u Co Kaffee good average Santos per
Nov 60,75 ver Dez 69,750 per März 61 50 Ruhig

Amsterdam 27 Nov Java Kaffee goon ordinary 52
Petroleum

Stettin 27 Nov Loco 11 90
Hamburg 27 Nov Petroleum geschäſtslos Standard white loco

6,29
Bremen 27 Nov Börsen Schluss Bericht Raffinirtes Petroleum

Notirung der Bremer Petroleum Börse Still I,oco 6,20
nsrisches Petrolenm Loco Br

Antwerpen 27 Nov Schluss Bericht Raffinirtes Tyre weiss
loco 18, bez u Br per Nov 18 Br per Jan 18 Bez u Br per
Jan März 18 Br Ruhig

New Vork 27 Nov Petroleum Standard white in New Vork
6,60 do in Philadelphia 6,55 do rohes in Cuses 7,55 do Pipe line
Certific per Nov 198,00 neminell

Oelsaaten Oele Fettwaaren
Hamb urg 27 Nov Rüböl unverzol ruhig loco 59,90
Bremen 27 Nov Schmalz Ruhig Wileox 22 Pfg Arwour

shield z Cudahy 244 Ptg Choice Crocery 4 Pfu Whit
label 230 Pfg Fairbanks Pfg Speck Ruhbig Short elear midd
Uns loco 8 Pfg V

di ettin 27 Nov Rüböl loco unveründ per NorApril Mai 57,50 e Ter Voy 5360 ba
d
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Abgang der Eiſenbahnzüge Ankunft der Eiſenbahnzüge
Thüringen 34 V 45 V P 1 V S 3 B 959 V D Thüeingen 354 V 3 iF ha 1028 V P 1048 V S T B I127 Fus ma p 588 V ſo ntt n München über Zeitz 422 V

15 222 400 13 Kr D 2 Bä 38 V ſtommt von Merſeburg 42 V P ſkommtvon Erfurt 8 V S 3 B 1023 V n 1115 B 11 N

Hochſtämmige Roſen
geſunde Waare empfiehlt
Heh Spelling Brondenburgerſtr 51

burg 41 8 3 P 46 Ab fährt bis Köſen 11an bis Erfurt 11 57 Ab D 2 B ſen 11 7 Ab
Berlin 358 V S 3 R 27 V D 2 Ba 700 V

32 N S 3 11 N P 526 N S 3 B 19 AbS 3 R von München u Stutigart12 16 Ab P tgart 36 Ab P 43 Ab D 2 Bau

z 3 S e L i in ſegerli F 738 m ſtommt von BitterSitten gzzrſtegen von dort Schnellzug 947 Ab D 2 ma 123 V s 13 na 27 7 z g 2 a S v r
C 1228 Ab P 732 Ab S 3 94 Ab R 113 Ab P 1153 Ab D 2 aLeipzig 57 V P 433 V 51 V 32 V Ba 47 Vs 3 Bad 918 V B 1022 V P 1044 V 8 13 a FZeipzig 447 V P 639 V P 758 V P 49 V11 52 V 43 N P 400 N P 17 N S 3 Bä 535 N 246 V P 10335 V 11 15 V 8 3 B 17 N 1278 3 30 N 13 Ab P 42 Ab 921 Ab P 11 5 Ab 8 13 B 35 N P 28 N 529 N 79 N S 5 Bl
8 3 Bad 12 6 Ab 77 335 Ab P 931 Ab B 10 20 Ab 8 3 BaMagdeburg 455 V P 17 V 105 V P 11 18 1044 Ab 8 3 Bad 1211 Ab P
8 3 Bd 182 N P 25 N P 553 N P 714 Ab Magdeburg 44 V P 30 V 45 V 8 13 a 105 V

3 Ba 45 Ab P 10 48 Ab S 3 Ba 12 22 Ab P T 1039 V S 8 Bad 29 N P 343 N 5138 8 Ba 7 b F 912 Ab P 1050 Ab S 3 Bd
Nordhauſen Kaſſel Eisleben 645 V P 354 V B 22 N P 2339 N D e 22
23 N P 32 Ab 4 Ab S 3 10 20 Ab P
LöhneHildesheim Aſchersleben 45 V ſt tund verkehrt nur Watath7 19 V

10 12 V B 12 41 N P 7 N P 32 N S 3 B8 Ab P 11 58 Ab B
SorauGuben 26 V P kommt von Torgau 10 20 V P2 N S 3 B Anſchluß von Breslau Wien N B kommt

von Falkenberg 33 Ab P 10 6 Ab B 10 20 Ab S 3

S
ſfährt bis Köthen

EislebenNordhauſenKaſſel 30 V P 50 V ſehr bis
Sangerhaſenl 14 V P 11 V S 3 B 12 Mitt fährt
bis Eisleben 20 N P 57 N D 2 2 N P 10 40 Ab
8 3 B 11 10 Ab B
AſcherslebenHildesheimLöhne 453 V R 57 V P

11 42 V P 131 N 8 3 B 17 N P 18 N B 10 30 Ab
x ſbis Halberſtadt

SorauGuben 30 V S 3 in Görlitz 11 45 in Breslau
2 in Wien 32 N 40 V P 11 34 V B 55 N8 3 P in Görlitz 18 in Breslau 47 in Wien 40 V

23 N B 11 10 Ab P ſfährt bis Torgau Anſchluß von Breslau Wien

r S g h N Hettſtedt 40 V 40 N 50 NS Schnellzug D Durchgangszug Bei den in den Fahrplänen mit dem Buchſtaben D bezeichnetenGänge durch gedeckte Uebergangsbrücken mit einander verbunden und mit nummerirten Plätzen verſehen ſind ſt für v

Platzes außer den r ein Zuſchlag von 1 M für die III Klaſſe und 2 M für die II und J Klaſſe gegen Aushändigung einer Platz
farte zu zahlen Jm Falle der Benutzung der Durchgangszüge auf Strecken von nicht mehr als 150 km beträgt die Platzgebühr 050 M fur die
l Spke geh Wer r den u ne iſt auch üche die a rr zu entrichten welche im Beſitze von Fahrt
ausweiſen ſie finden ni m Aufdruck Giltig für alle Züge verſehen ſind Kinder für wel t ühaben für Platzkarten den vollen Betrag zu entrichten e Hahrtzrien Hetwſt werden müthen

Die zur Pofibeförderung dienenden Züge
ſind in obigem Fahrplan mit einem Buchſtaben in fetter lateiniſcher Schrift B oder Ba verſehen P bedentet daß mit dem Zuge
alle Arten von Poſtſendungen Briefe Werthſendungen und Packete abgeſandt oder empfangen werden können Jn den mit P bezeichneten Zügen läuft ein Poſtwagen B vedeutet daß mit dem Zuge nür Briefe befördert werden In den mit R bezeichneten Zügen
läuft kein Poſtwagen ſodaß eine Auflieferung von Briefen am Zuge ſelbſt nicht erfolgen kann a bedentet daß in n
zwar ein Poſtwagen läuſt mit demſelben indeſſen nur Briefe und dringende Packete in einzelnen Fällen auch Geldbrieſe beftdert
werden Bei dem Poſtamt 2 Bahnhof gelangen nur gewöhnliche Briefe c und Zeitungen ſowie Packetſendungen und Werthbriefe mit der
Bezeichnung bahnhoſlagernd oder bahnpoſtlagernd zur Ausgabe Bei den Poſtämtern 3 Moritzzwinger und 4 Geiſtſtraße findet eine Aus
gabe von Poſtſendungen überhaupt poxe ſtatt Die Eilbeſtellung findet ſtatt bei Einſchreibe und gewöhnlichen Brieſſendungen Werthſenſngen
n Wanne v mit den Bahnpoſten eingehen vom Poſtamte 2 aus bei allen übrigen Sendungen ſowie bei telegraphiſchen Poſtanweiſunger

er

Der Bazar
zum Beſten des Frauen Yereins zur Armen und Krankenpflege
ſoll Montag den 7 und Dienstag den 8 Dezember in den gütigſt bewilligten
Sälen der Stadt Hamburg ſtattfinden Sonntag den 6 Dezember ſind die
Sachen von 4 bis 7 Uhr Nachm zur Anſicht ausgeſtellt Geſchenke für den
ſelben bitten wir bis zum 3 Dezember an eine der Unterzeichneten abzugeben

Da der Ertrag nur hieſigen Armen und Kranken zu Gute kommt wird
um rege Betheiligung gebeten
Frau GeheimRath v Voß Franckeſtraße 2 Frau Oberbürgermeiſter Staude
Sophienſtraße 20 Frau Rath Thümmel Henriettenſtraße 20 Frau Kommerzien
Rath Bethcke Burgſtraße 30 Frau Obervrediger Wächtler Kl Brauhausſtr 26
Frl Kirchhoff Barfüßerſtr 20 Frl Hoppe Hermannſtr 28 Frl Wiedemann

Mittelſtraße 9 Frl Rummel Moritzzwinger 16
Die liebevolle Theilnahme für die Kinder unſerer Bewahranftalt

die ſich jedes Jahr bewieſen hat läßt uns auch zu dieſem Weihnachtsfeſt wieder
um Gaben für dieſelben herzlich bitten Zur Empfangnahme von Sachen iſt
die Lehrerin Frl Thieme Henriettenſtraße 34 von Geldgaben der Paſtor em
Hoffmann Kirchthor 22 bereit

Der Vorſtand der Neumarkt Bewahranſtalt
Hoffmann Geh Rath Wilke Baron von Waltzing Tapezier Schlüter

Brennholz Verkauf
der Arbeitsſtätte des Vereins für Polkswohl
Die obige Arbeitsſtätte liefert zerkleinertes Brennholz allerbeſter

Qualität zu folgenden Preiſen
1 Raummeter 9,50 Mk

Die weitbekannte

Tairitz ſche Waldwoll Watte
und das

Fichtennadel Hel
reines Naturprodukt

gegen gichtiſch rheumatiſche
Leiden ſeit einem Menſchen
alter unübertrefflich bewährt
von ärztlichen Autoritäten em
pfohlen und verordnet durch
Medaillen und Ebhrendiplome

ausgezeichnet ſind für Halle
und Umgebung allein echt
zu haben bei F A Patz
Gr Ulrichſtraße 9 r

Lieben Sie
einen schönen weissen zarten Teint
s0 waschen Sie sich täglich mit
Borguanm s Liltenllghseift
v Bergmann Co in D esden Radebeul

Schutzmarke Zwei Bergmänner
Bestes Mittel gegen Sommersprossen
sowie alle Hautunreinigkeiten

à Stück 50 Pfg bei7 2 275 Helmbold Co Leipziger StrasseJ u et 6 40 M Waltsgott Gr UlrichstrasseKorb CAm F Frank MoritzzwingerDa mit aller Beſtimmtheit feſtgeſtellt worden iſt daß andere Verkäufer
von Brennholz wiederholt das Publikum dadurch getäuſcht haben daß ſie an
gaben von der Arbeitsſtätte des Vereins für Volkswohl zu liefern daß ſie
zum Zwecke der Täuſchung ſogar Quittungen und VLieferſcheine mit der Be
zeichnung Arbeitsplatz ſür Arbeitsloſe dorzeigten und die unterzeichnete
Arbeitsſtätte dadurch Beſchwerden über Lieferung minder werthigen Holzes er

Ernst John Geiststrasse
A Steinbach Königstrasse
F A Patz Gr Ulxrichstrasse
E Walther Nacht Moritzzwinger
W Noack Gütchenstrasse 1
E A John Steinthor 36 thielt wird ergebenſt darauf hingewieſen daß die diesſeitigen Holzausſahrer

ſeapre J r w a e Meine Nufſzextraetnd auch in dem Beſitze von Quittungen und Lieferſcheinen welche ebenfamit der Aufſſchrift Verein für Volkswohl verſehen ſind IEi
in ſchwarz braun blond ſehr untür
lich ausſehend echt und dauerhaft
färbend Nussöl ein feines haar
dunkelndes Hagaröl ſowie Hüne s
Enthaarungspulver halte em
pfohlen I Waltsgott d

Avotheker Berger s
Hülhnerangen

Speciglität gegen Warzen u Horn
haut empfiehlt Flaſche mit Pinſel 605

I Waltsgott d
e

Gutes Mittel gegen
Flochten und Hantaussehlag

iſt Dr H Lemps Universal
Flechtenpulver und Salvbe

Zu haben in den Apotheken
Haupi Depot Engel Apotheke
von A Ludwig in Halle a/S Große
Alxichſtraße 2

Salbe Naphtholßs 2,0 Mercuria
michlorid 1,3 Mercur präc rubr 0,2
Vaselin american 30,0 ol rosae 0,25
ol Pergamottae 2,0 Pulver Aeth
antim 5,0 res Guajac 5,0 tfol senn
rad sarsap 30,0 sacch alb 15,0

sind naturgetreu blond braun u schwarr
echt zu fürben nur mit dem unschäd
ehen Nuss Extract von Herm Musohe
Magdeburg Die Unschädlichkeit und gute
Wirkung von vereideten Chemikern durch
Attest bestätigt In Flaschb 50 u 8
A Beeck Schmeerstrasse 1 ad
M Thümmler Weidenplan
B Walther Wachererstrasse 75

Wer geneigt iſt unſere Beſtrebungen zu unterſtützen bitten wir auf die
angegebenen Umſtände genau achten zu wollen x

Die Arbeitsſtätte des Vereins für Volkswohl

Katholisches Vereinshaus Treviris
TTLrier Jacobstrasse 29

empfiehlt seine

von

kleinen Tischweinen
bis zu den

edelsten Crescenzen
der ersten Weinguts Besitzer

Garantie für Naturreinheit
Preisliste steht portofrei zu Diensten

Telegramm Adresse

Vereinshaus Treviris Trier ad

Berger s

Mexico

Chocolade
acl

Fabrik
Robert Berger

Pössneeok i Th

Antiseptisches Mundwasser
hergeſtellt nach der amtlichen Analyſe von

Bunden billig

Füllung 12 Stück 50 Pfg ungefüllt

c

Täglich friſche

fannlnchen
mit feinſter Erdbeer oder Himbeer

12 Stück 25 Pfa empfiehlt
O Hänel arz 12 undeiſtſtr 46
Garantirt reines Ro geubrod n
nur von ſelbſtgemahlenem Roggen ganz
vorzüglich im Geſchmack I u II Sorte
zu bekannt billigen Preiſen desgleichen
Weizenſchrotbrod nach Prof Gra

ham empfiehlt rdie Wehber ſche Bäckerei
Steinweg 49

h rF h e eJ e S 22e enn 3 l Jn e

J Delikateß
M Grahambrod e

Rudolf GerickeK Kgl SHoflief

e Fotsdam eS Echt bei Gebr Zorn u e

Julius Bethge S
h

e c

ruch Choreolade
mit Vanille garantirt rein

à Pfd 80 bei 5 Pfd 75
Caeno Pnlver

garantirt rein
à Pfd 1,40 1,60 1,80 2,00

Carl Booch i e
r

Sehr ſtarke
Hans gemn

von der jüngſten Kaiſerjagd
zu bedeutend herabgeſetzten Preiſen
ſowie Uirsch und Kehwild in
ganzen und zerlegten Stücken grosse
Wald Kaninchen fette GàänseEnten Brat und Kochhühner

empfiehlt G
Mceller

Anhalter Straße 14
Nähe d Parkbades u Wochenmarktſtand

Doppelbier
ärztlich empfohlen für Magenkranke
Reconvalescenten in Faß u Flaſchen
empfiehlt Müller Wwe

Schwenmmbrauerei r
Weiſtbier und Weizenlagerbier
beſte Qualität m Faß u Flaſchen empf

H Müller Wwe
rSchwemmbrauerei

6Der verwöhnteſte
Feinſchmecker wird befriedigt durch den
Genuß von meinem

cchten alten Kornbranntwein

ſo ſchön wie Coguac
Die h Flaſche ca 1 Ltr koſt incl Mk 1,30

e 1,00Th Franz W

Eisenpulver
Dr Derrnehl scires
Seit 30 Jahren rühmlich be
kannt u beliebt Kein Geheim
mittel Analyſe beigegeben

Schachtel 1,50 Uebliche drei
Schachteln 4,25 Mk

Nur ächt mit Schutzmarke
Vorräthig in vielen Apotheken

Jn Halle in allen Apotheken

Wer nur einmal
die vorzüglichen Präparate von
Georg Kühne Nachf Dresden zur

Toilette Pflege u Verſchönerung des
Teintsder
Hanre
Zähne
Hände
Nägel

bei Miteſſern Pickeln Haarausfall
Schupuen c verſuchte gebraucht dann
nur noch dieſe Zu erhalten in

Halle bei den Herren F A Patz
Ulrichſtr u D Hennicke Gütchenſtr I

reFür Haarleidende
Das Ausfal

len der Haare
wird in einigen
B Tagen beſeitigt u

WRRbdas Wachsthum
derſelben in ganz

kurzer Zeit beför
W bert Schuppen

Schinnen Kopfflechte und das
läſtige Jucken der Kopfhaut der
Anfang von Haarkrankheiten wird
beſeitigt ſchon in acht Tagendurch Waſchung meines ärottich

eipfohlenen Raun de Quinin
Pr 1,25 veichl DoppelFl 2,59

Osoar Balin

ad

Verbesserte

Wer Zither
auch für jeden Nichtmusikalisehen
ohne Notenkenntniss in kurzer Zeit

zu erlernen

h

Accord Zitherr
in jeder existirenden Art zu len

billigsten Preisen
Hlustrirte Prospecte gratis undfra neo

Ceigen Mandoline n
Prim u Schlagzithuern

Newm NeuStreichzitheirn
für Jedermann sofort spielbar

alte gute Geigen
PistonJ eu Aceordeon Neu

Beht italien Ocarinas
rein abgestimmte

Mund Harmonikas
nach Zahlen sofort spielbar

Gustav Unhlig
Musikwerkfabrik

Halle a Untere Leipziger Str

Aufträge anf
Grauguß Tieterungen

jed Artu in ſed Umfange werden prompt
bei Verwendung nur beſten Materials
ausgeführt Preisberechn u 3ahlungs
bedingungen weiteſt entgegenkommend

M Seydewitz Co
Eiſengießerei

Halle a Delitzſcherſtr
Gegen Rhenmätismus

Erkältung c empfehlen unſere rauch
Katzenfelle p Stück Mk 1 bis

50 Verſandt nach auswärts gegen
Einſendung in Briefmarken

Gebr Danglowitz
Fiſcherplan 2

Delik ruſſ Salat
Rügentv Gänfebruſt ohne Knochen

Gänſekeulen
va Gänſevpökelfleiſch

Gäufeſchmatz
Kaſſeler Rippeſpeer mild geſalzen

friſchen Kalbsbraten
gekochte Zunge

rohen und gekochten Schinken
Lachsſchinken Mortadellg

div Braten garnirte Schüſſeln
in beſtem Arrangement empfiehlt 8

8

z t HoflieferautW Mie Je e
ff oſtfrirſ Hammel Küacn

4 i bis 5 Mark
Hammel Gemüſefleiſch

3 bis 3 Mark pr 9 Pfund frauco
Nachn N J de Beer Emden ad
Greve s Taenia Tod

Unfehlbares Mittel gegen e lter
weil Pandwurm Ken ſhrin
ſicher und ſchmerzlos verſende gegen
Einſendung von 3 franco ad

iſchesArthur Creve gatorabtiän
Neubrandenburg i M

Bartlosen ſowie allen welche an

leiden pfehle alsHaarausfall er a
abſolut un

ſchädlich
mein auf
wiſſen

ſchaftlicher J
Grundlage E j
hergeſtelltes

cosmetiſches

S Präparat
Erfolg ſelbſt auf kahlen Stellen wenn noch
Haarwurzeln vorhanden Auch vorzüg
lich gegen Schuppen Zuverläſſiger
Förderer des Bartwuüchſes

Fein Bartwuchsſchwindel
ſondern 1000fach bewährter Haarnährſtoff
Rückzahlung des Betrages bei Nichterfolg

Angabe des Alters erwünſcht Zu be
ziehen in Doſen à Mark 3 von

A Schnurmann Frankfurt a M
Viele Dankſchreiben Abſchrift derſ gratis

ad

edes Hühnerauge Horunhaut und
Warze wird in kürzester Zeit durch
blosses Ueberpinseln mit dem rühm
liehst bekannten allein echten
Apotheker Radlauer schen Hühner
nugenmittel d i Salicylcollodiim
a d Kronen Apothbeke Berlin sicherBimeauneuris Ocäol

ſeitens des Kgl Sächſ Geſundheitsamtes zu Dresden empfieblt die großeFlaſche 75 vie e v I Waltsgott
3 U in Centnern und

Mansfelderſtr 51 I
h

Untere Leipziger Straße 91
und sehmerzlos beseitigt Cart 60 4
Depot in Halle in den meisten Apotheken
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38 Gr Steinstr 15
V Zu Weihnachts Einkäufen empfehle ich mein grossartiges Lager
X Lederwaaren Branche ausgestattet ist und lade zum Besuche meiner

Rerm Kön er
Gr Steinstr 18s

das mit allen ff Neuheiten der Papier Galanterie und S

8S r Woiſinneſtts Musstollung
4 ergebenst ein
W28

rerene

Haupt u Schlussziehung
der

IVI Woinar Botterfe
vorn Z 9 Iezember d J
Das grosse Loos

beträgt

50,0001
Gewinne

1 Gew i W von 50 OOO Mk

J 19,900I 000L 5 00015999
2

5

5

57 55 9 je 500 95
5 95 97 300 5525 95 2 200 2710 55 55 33 100 520 99 55 33 50 95200 27 39 93 20 92000 5 99 93 10 955000 25 27 55 55 97

753 i Ges W v 27 500so i r 60611 Loose 10 MLoose für B Mk
Porto u Gewinnliste 20 Pf versendet

Th hützenrath re tet
Lrfurt Bahnhofstr 29

Elſaſſer Wollſchuhe
anerkannt vorzüglichſter wärmſter Haus
ſchuh für Geſunde und Kranke nament
lich für Rheumatismusleidende bringe
einem geehrten Publikum von Halle
u Umgegend in empfehlende Erinnerung

Alleinverkauf bei
M Beyer Meckelſtraße 8

Gleichzeitig empfehle meine Geraer
reinwollenen Kleiderſtoff Reſtchen zu
Kinderkleidchen ſchwarze Schürzen und

Stoßreſter rGtr Herrenſach ,Winterüberz ,Schuhw

Herm ECöhrler Papierausstattung und Buchdruckerei

esS e
e

Julius Becker

alt Gotd Silb k ſt Hofmann Steinw 4

Gothaer Lebensversicherungs Bank
Versicherungsbestand am 1 Juni 1896 700 Millionen FIaric r

Dividende im Jahre 1896 29 bis 114 der Jahres Normal
prämie je nach Art und Alter der Versicherung

Vertreter in Halle Saale Dr Wilh Rasch Steinweg 25

Plüssige Kohlenväure

zum Bierausſchank
liefert ſtets zu billigſten Concurrenzpreiſen frei Haus
oder Bahn nur in leichten 10 und 20 Ko

S Stahliaschen
Ständiges Lager

Vorzüglicho Waare Prompte Bedienung

Willy Zanden
Leipziger Straße 54 Eingang Martinſtraße

W

Wewo
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T Engros Lager Den Wie rund rene äuve agen zurückzuſenden oder den BeFernsprec her 711 des Rhein Kohlenſäure Syndikats G trag franko dafür einzuſchicken

EBaa m ehhää IIalle a
Im Laufe des Monats Januar 1897 verlege ich mein

Bankgeschäft ewe e ne Generalagentur
der Versicherungsgesellschaft Thuringia von den r Geschäftsräumen Alte Prome

nade Nr 10 nach dem Neubau

Martinsberg 9 Her
egenüber der Oberpostdirection und dem Landgerichte neben der Landschaft für dieProvin Sachsen

Um dem Interesse meiner Kundschaft entgegenzukommen habe ich bei der allgemeinen

r 4 on m rn Schrankfächern Safes mir in diesemeubau aus härtestem Steinmaterial der epanzert mitSennewitzer Actien Ziegeleien eine Stahlkammer Shantehbobe
barem Stahl der rühmlichst bekannten Firma Arnheim in Berlin in der Weise bauen lassen
dass sie nach dem Gutachten Sachverständiger gegen Einbruch und PFeuersgefahr die er
denklichste Sicherheit bietet umsomehr als mässige Dimensionen angewendet sind Breite
und Länge je 2,50 Meter Höhe 2,70 Meter welche nach fachmännischer Ansicht mehr
Sicherheit verbürgen als die Herrichtung tibergrosser Panzer Räume

Der Vorzug der Stahlkammern liegt darin dass die Schrankfächer drei
fach uersehliessbar sind Eine Oeſnung der beiden Sechranksehlösser jedes
Faches ist nur durch Zusammenwirken des Fliethers der den Schlüssel des
einen Sehranksehlosses mit einem Procuristen meines Geschäfts der denSchlüssel des anderen Sehranksehlosses verwahrt mögliech wobei überdies die
Zugüänglichkeit des letzteren Schlosses von der vorherigen Erschliessung des
Mietherschlosses abhängt Der äritte Verschluss besteht in der Anbringung
eines vom Sehrankmiether angesehafften Vorhängeschlosses vor der Schrankthür seines Faches zu welchem Schlosse er allein den Schlässel in Händen
hat und welches er obendrein mit einer Plombe versehen kannZutritt zu der Stahlkammer haben nur die Miether von Schrankfächern und Angestellte
meines Geschäfts Neben der Stahlkammer habe ich Räume herrichten lassen in Welcben
die Miether in discreter und unbehelligter Weise die Behandlung ihrer Werthpapiere und
sonstiger Geldangelegenheiten vornehmen können Dein Personal wird hierbei jede er
forderſiche Auskuntt ertheilen Die Miethspreise sind ausserordentlich billig gestollt Die
Miethsperioden werden ganz nach Wunsch verschieden bemessen namentüch auch unter
Berücksichtigung der Gerichts und Schulferien Manöver Reisezeit ete

Anmeldungen von Schrankmiethern nehme ich schon jetzt entgegen
Im Anschluss hieran emyrehle ich mit der Versicherung prompter und billigster Erledigung meine Dienste für alle Zweige des Bankgesehäfts namentlich

An und Verkauf von Werthpapieren Annahme von Geldeimlagen
zur Verzinsung auf Depositen Bücher Checkverkehr Annahme ge
schlossener Depots Beleihung von Werthpapieren und Iypotheken

Der Tag meiner Uebersiedelung in die neuen Geschäftsräume wird noch besonders
bekannt gemacht

h

Bitte ausſchneiden und einſenden

Stahlwaarenfabrik
Wald bei Solingen

Verſandt an Private
L Großer illuſtr Preiscourant mit

ca 300 Abbildurgen von ſämmtl
M Stahlwaaren Haushaltungs Ar

St tikeln c gratis und franko
Verlangen Sie zur Probe

1 Damenscheere
Nr 75 6 lang fein vecgoldet

I

1 ein Täschenmesser
Nr 404 2 fein polirte Klingen und
Korkzieher imitirte Schildpatſchalen

mit Neuſilber Rahmen

Mk 30
Der Beſteller verpflichtet ſich die

000Opa Sohwämmchen extra präp 1554 e oerlei nn Bennthierfelletae enEn detail in allen Apotheken und Drogerien 9 Gebr Danglowitz
Engros bei Herren Helmbold Co

A Wasmuth Co Uamhburg

Fleckenwasser in der Tonne 30 50
90 entfernt alle möglichen Vlecken
Hüte Anzüge Ueberzieher blank
gewordene Stoſfe schmntzige ver
blasste Mòbelstoffe Portièren Tep

Name crech deutlich Wohnort leſerlich

D von den Steinen ie

Worschuss
auf Waaren aller Art auch auf
Rohprodnukte die mir zur Auction
übergeben Abrechnung ſofort er
theilt der Anctionator und Taxator

olbm Fürst
Hamburg Grimm 2

e erDrHäbertein Co
esſmsliint Rudow

Berlin Leipzigerstr 12 besorgt f
e alle Plätze exact u discret Auskünfte

i a Ermittelungen jeder Art Beobach
tungen eto sowie alle sonst Vertrauens

angelegenheiten Prospecte kostenfrei

Den 63019 Nen
S Vatentamtlich

e le t unter D RS G M No 63019 iſtn d v mir neu erfund
I Claoviaturgriff m ab

nehmb Hinterwand
meiner CoucertZieh

Harmonikas Triumph Ferner iſt
d Harmonika noch geſch d franzöſiſches
u belgiſches Reichspatent Nr 123423
Großartige prakt u äußerſt einf Hand
habung und wird Jedermann durch
dieſe praktiſche Erfindung erſtaunt und
überraſcht ſein da die Spielart hierdurch

h wunderbar leicht und vollkommen ge

Julius Becker bankgeschaſt

22

worden iſt Die Taſtenfedern ſind
äußerſt elaſtiſch u aus beſtem Material
hergeſtellt wofür ich 20 J Garantie
Prige Die Harmonika h noch 10 Taſten
2 Regiſter 2 Doppelbälge 20 Doppel
ſtimmen 2Bäſſe 23uhalteru 75brillante
Nickelbeſchläge Stahleckenſchoner 2chör
prachtv Muſik Preis pro Stück nur
5,60 damit Jedermann dieſes Jn
ſtrument kaufen kann
Ein Zchör Prachtw koſtet nur 8

D ch r II 9Ein hoöchfeines 2 reihiges Jnſtrument
mit 17 Taſten Schallringen 2c koſtet
nur 12 Verpackung u Selbſterlern
ſchule umſonſt Porto 80 Dieſe
patentamtlich geſchützten u in Frankreich
und Belgien patentirten Accordeons
ſind nur allein zu haben beim Erfinder
Wilh Müchler Muſikw Exporthaus
Neuenrade Weſtf Nichtgefallendes
nehme zurück daher kein Riſiko

derd e 0 20
857 G Cuchfabrikanten

I Villingen i Schwarzwald
verſenden an Private jed es be
liebige Maaß Herren u Knaben
Klkeiderſtoffe Gediegene preis

were Waare reelle Be
dienung Muſter

portofrei
77

aci

piche erhalten mit Opal abgehärstet
vielfach ihr früher Anssehen wieder

iſcherhlan 2

en bis z /5 1897

s

Gummi Artikel zur Geſundheits
pflege verſendet

BDrnst Schmhert
Halle Wuchererſtraße 63Preisliſten gratis

hat

bei
2we

sint
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